
оГРаниЧительное лето
ЧеГо ожидают детсКие лаГеРЯ КРаснодаРсКоГо КРаЯ 
от оздоРоВительной КаМПании 2021 Года нАТАлья РЕшЕТняК

В  2020  году из-за пандемии коронавируса 
(covID-19) на  Кубани лишь 44  детских лагерей 
отдыха из  109 смогли возобновить работу после 
карантина, приняв около 27  тыс. детей. это почти 
в 20 раз меньше, чем в 2019 году (в среднем на Ку-
бани ежегодно отдыхает около 650 тыс. детей). Ста-
тистику осенью озвучил губернатор Краснодарского 
края Вениамин Кондратьев. В  2021  году никаких 
официальных прогнозов по  поводу грядущей дет-
ской оздоровительной кампании пока нет. Однако 
эксперты уверены, отрасль уже никогда не  станет 
прежней. По оценке председателя правления Фонда 
развития детских лагерей, федерального эксперта 
в  сфере детского отдыха и  оздоровления Андрея 
Данилкова, часть лагерей еще в 2020 году обанкро-
тилась или перепрофилировалась на взрослый или 
семейный отдых, еще часть сделают то  же самое 
нынешним летом.

санПиноМ По отРасли Формат оздо-
ровительной кампании-2021 для детских лагерей 
по-прежнему строго регламентирован Роспотреб-
надзором. До 1 января 2022 года отдых детей будет 
организован в соответствии со строгими санитарны-
ми требованиями, в  том числе с  ограничением за-
полняемости — не более 50% от общего количества 
мест (послабления сделаны для федеральных 
лагерей, где допускается 75-процентная загрузка). 
Кроме того, постановлением Роспотребнадзора, 

запрещен отдых детей в  лагерях палаточного типа 
и за пределами региона проживания.

Представители отрасли считают, что продле-
ние ограничений неизбежно приведет к серьезному 
ухудшению ситуации в  отрасли детского отдыха: 
большинство здравниц не  переживут еще один ко-
видный год и  обанкротятся. генеральный директор 
ООО «Юный Турист Приазовья» Евгений Батаков 
(ДОК «надежда») рассказал, что все здравницы 
готовятся к  оздоровительной кампании 2021  года 
и  ждут послабления ограничительных мер со  сто-
роны Роспотребнадзора, иначе индустрия детского 
отдыха не выживет.

В  декабре 2020  года руководители нескольких 
детских лагерей Краснодарского края подготовили 
обращение на  имя депутата госдумы от  региона 
Светланы Бессараб с просьбой не допустить запрета 
на работу в 2021 году из-за пандемии.

В  середине марта детский омбудсмен Анна Куз-
нецова обратилась к  главе Роспотребнадзора Анне 
Поповой с просьбой отменить ряд ограничений, свя-
занных с коронавирусом для детских летних лагерей, 
чтобы они могли полноценно провести оздоровитель-
ную кампанию, сообщает пресс-служба омбудсмена. 
По  мнению госпожи Кузнецовой, с  детьми, не  охва-
ченными организованным отдыхом, чаще происходят 
несчастные случаи на воде, в быту и на дорогах.

Законодательное собрание Кубани обратились 
в Роспотребнадзор с просьбой распространить на ре-

гиональные детские здравницы краевого подчинения 
те  же послабления, которые были приняты в  от-
ношении федеральных детских лагерей: «Артек», 
«Орленок», «Океан» и «Смена». Для них разрешили 
загрузку 75% и возможность приема детей из других 
регионов страны с  благоприятной эпидемиологиче-
ской обстановкой. Роспотребнадзор пока на обраще-
ния официально не ответил.

Что Вы сделали ПРошлыМ 
летоМ летом 2020 года Всероссийский детский 
центр «Орленок» первым из  федеральных детских 
центров принял детей из  разных регионов России. 
эксперимент оказался удачным. В  центре уверены, 
что это стало возможным благодаря соблюдению 
ограничительных мер и  тщательной подготовке 
к приему школьников. «Заезд и разъезд участников 
смены мы проводим одномоментно — в течение од-
ного дня. Дети проходят обязательный медицинский 
осмотр и термометрию, а их размещение в лагерях 
центра организуется по принципу разделения регио-
нов. Образовательная и развлекательная программы 
смены составлены так, чтобы орлята из разных субъ-
ектов РФ не пересекались друг с другом. Действуют 
запреты на родительские дни и традиционные обще-
лагерные события — дискотеки, большие праздники 
и  выездные экскурсии. Содержание образователь-
ных программ выстраивается с учетом ограничений, 
но  так, чтобы дети получили полноценные знания 
и  хорошо отдохнули»,— рассказал директор ВДЦ 
«Орленок» Александр Джеус.

«Все здРаВниЦы ГотоВЯтсЯ 
К оздоРоВительной КаМПании 
2021 Года и ждут ПослаблениЯ 
оГРаниЧительных МеР 
со стоРоны РосПотРеб
надзоРа, инаЧе индустРиЯ 
детсКоГо отдыха не ВыжиВет»

В таком режиме центр работает девятый месяц, 
за это время в «Орленке» побывали более 12 тыс. 
детей из  разных субъектов РФ. господин Джеус 
отмечает, что они и дальше готовы неуклонно сле-
довать рекомендациям Роспотребнадзора, чтобы 
обеспечить детям России возможность отдыхать 
даже в  условиях непростой эпидемиологической 
ситуации.

Однако Андрей Данилков называет ограничи-
тельные меры Роспотребнадзора не просто избыточ-
ными, а катастрофичными для отрасли: «Роспотреб-
надзор не  просчитал экономические последствия 
введения ограничений, так как это не  их  задача. 

Ввел требования, которые противоречат правилам 
содержания детей в школах, где дети уходят домой 
и  контактируют вне школы с  родителями, другими 
детьми во  дворах, учителями, а  в  детских лагерях 
все это запрещено. В чем логика? Тем более что в ла-
гере дети находятся под постоянным медицинским 
контролем».

Евгений Батаков тоже считает, что дети, отды-
хая на  изолированной территории под присмотром 
опытных педагогов, находятся в  более безопасном 
положении, нежели дома в  городах, предоставлен-
ные самим себе. Кроме того, весь персонал прохо-
дит медосмотр и не является источником опасности 
в сложившейся эпидемиологической ситуации.

несколько иного мнения придерживается ру-
ководитель АнО реализации социальных проектов 
и  оздоровления «международный инновационный 
центр «мОСТ Кэмп» (лагерь) игорь новицкий: 
«Очень хочется провести полноценную большую 
смену, но  я  сам врач и  понимаю, что безопасность 
не  может быть избыточной. Да, безусловно, дети 
должны отдыхать на море, общаться со сверстника-
ми, но детский лагерь — это не жизненная необхо-
димость. на  мой взгляд, работа Роспотребнадзора 
за  этот год была на  все 100%. Здесь российскому 
здравоохранению могут позавидовать европейские 
страны. Обывателю ограничительные меры могут 
показаться чрезмерными, но именно они дали такие 
положительные результаты по снижению заболевае-
мости».

ожидание vs Реальность гото-
вясь к  предстоящей оздоровительной кампании, 
большинство руководителей детских здравниц, 
опрошенные „Ъ-экономика региона“, называют 
ее  сложной. По  их  словам, детский отдых никогда 
не был высокорентабельным бизнесом, а учитывая, 
что отрасль очень сильно пострадала в  прошлом 
году, в  2021  году одновременно придется решать 
накопленные и текущие проблемы.

«У  многих лагерей остались невыполненные 
обязательства с  лета 2020  года, и  их  нужно вы-
полнить: или принять прошлогодних детей по про-
шлогодним ценам или вернуть денежные средства 
клиентам. При сохранении 50% загрузки лагерей 
это катастрофа, так как новых клиентов будет 
мало, а значит, денежные средства будут получе-
ны в минимальном объеме. В том виде, в котором 
отрасль существовала летом 2019  года, она уже 
существовать не  будет. Часть лагерей перепро-
филировалась на взрослый или семейный отдых, 
часть закрылась по  причине банкротства. Часть 
лагерей закроется или перепрофилируется в этом 
сезоне, просчитав возможность открытия при вы-

дирекТор вдц «орЛёНок» аЛексаНдр джеус На ТоржесТвеННой ЛиНейке, посвящёННой дНю рождеНия цеНТра

ежеГодНо в «орЛёНке» оТдыхаеТ свыше 20 Тыс. деТей россии и сТраН даЛьНеГо и бЛижНеГо зарубежья

фесТиваЛь ComiC-Con  
в ЛаГере «мосТ кЭмп»
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